
Suivi de la gestion de l’eau par la
commune
La commune de Saint-Josse a joué dans le passé un rôle prépondérant dans la gestion de l’eau
à Bruxelles. C’est à son initiative et à celle de son bourgmestre de l’époque, Armand Steurs,
que fut créé au 19ème siècle la Compagnie Intercommunale des Eaux, actuellement Vivaqua.
Malgré sa petite taille, notre commune pourrait facilement retrouver un rôle de pionnier dans ce
domaine.

En septembre 2020, ma collègue Malika vous interpelle sur l’utilisation de l’eau à St-Josse et
sur 2 points du Plan Climat communal, à savoir la récolte et l’utilisation de l’eau de pluie
pour l’arrosage des fleurs et le nettoyage des véhicules communaux.

Où en est-on aujourd’hui? Quel est l’état des indicateurs du Plan Climat communal sur
ces 2 points?

Un autre objectif du Plan Climat communal est l’installation et la rénovation des citernes
personnelles, pour la captation des eaux de pluie. Ce sont généralement des travaux lourds et
coûteux pour des particuliers. La commune devrait plutôt montrer l’exemple en équipant en
priorité les bâtiments et espaces publics communaux. A ce sujet, je suis content de voir que
Saint-Josse se lance dans un tel projet, au cimetière. Cependant, il y a moyen d’aller plus loin et
je donnerais ici quelques exemples de réalisations possibles:

- Installation de citernes à eau de pluie dans chacun des bâtiments communaux et
utilisation de cette eau pour les sanitaires.

- Installation de citernes à eau de pluie dans chacun des parcs, places et espaces
extérieurs, pour des fontaines ou pour une infiltration locale différée

- Diriger les eaux d’écoulement de surface vers les pieds des arbres et infiltration locale,
plutôt que vers les égouts

- Placement de mini bassins de retenue lors de la rénovation des voiries, avec infiltration
locale

Il ne s’agit pas uniquement des eaux de pluie. Récemment, un collectif à fait découvrir au
grand public la source qui se trouve sous le bâtiment Pacific et dont les eaux sont pompées
pour être rejetées à l’égout. Cette eau ne pourrait-elle pas être mieux utilisée? Pour l’arrosage
ou pour une fontaine qui rafraichirait la place Saint-Josse?

Une autre manière de prévenir le gaspillage de l’eau est d’augmenter encore les plantations
d’arbre dans les rues et la végétalisation des façades, ce qui retiendrait localement une partie
des eaux de pluie. Saint-Josse est d’ailleurs une commune pionnière dans le domaine des rues
arborées. Comment faire plus? Quel est le plan de verdurisation des rues mentionné dans
le Plan Climat communal ? Où en sont les indicateurs du Plan Climat ?



A côté des rues et façades, le Plan Climat prévoit aussi la végétalisation des cours de récré, sur
laquelle Malika vous a également interpellé (par 2x).

- En 2022, il devait s’agir de H. Frick, Sint-Joost-aan-Zee
- Pour 2024, il est prévu que ce soit les espaces extérieures des crèches et les écoles

Arc-en-ciel, Delclef, Tournesols, Guy Cudell ainsi que la Nouvelle Ecole
Quel est le bilan des actions de 2022 et quel est le planning/financement pour 2024?

La gestion de l’eau et la verdurisation de la ville sont plus que des préoccupations d’écologistes.
Elle touche tout en chacun et les plus démunis en premier. Economiser l’eau, c’est économiser
de l’argent qui peut être utilisé pour d’autres projets. L’infiltration locale de l’eau de pluie
épargne les égouts et rend les stations d’épuration plus performantes. Finalement, les arbres et
les plantes rendent nos rues et habitations plus fraîches pendant les fortes chaleurs.

Dans ce domaine, la commune de Saint-Josse, à son niveau, peut prendre des actions
immédiates avec des effets directs, visibles par tous.

Résumé des questions:
1. Quel est l’état des indicateurs du Plan Climat communal en ce qui concerne la récolte et

l’utilisation de l’eau de pluie pour l’arrosage des fleurs et le nettoyage des véhicules
communaux?

2. En dehors du projet au cimetière, quels sont les projets de la commune en ce qui
concerne l’installation de citernes d’eaux de pluie sur des terrains publics?

3. Comment la commune de SJTN pourrait utiliser la source d’eau du Pacific?
4. Quel est l’état des indicateurs du Plan Climat communal en ce qui concerne la

verdurisation des rues ?
5. Quel est le bilan des actions de 2022 et quel est le planning/financement pour 2024 en

ce qui concerne la végétalisation des cours de récré?


